
6 DE ENERO DE 2011

Coordinación
de Información

y Medios
2011



JUEVES 6 DE ENERO DE 2011
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 27 • NÚMERO 9482 • www.jornada.unam.mx

■ Comportamiento similar en compras de otros granos    
■ Alarmante incremento mundial del precio de alimentos   
■ Superó los niveles de la crisis de 2008, advierte la FAO

■ El año pasado ascendieron a más de mil 337 mdd

Importaciones de maíz
crecen 143% en 10 años

■ 2 y 3

■ Las agresiones del crimen organizado
contra su personal, una de las causas

■ Los sicarios entran hasta el quirófano a
rematar a las víctimas y nadie los captura

■ La institución se declara impotente en Juárez

Imposible
atender a
más heridos:
Cruz Roja

■ 7RUBÉN VILLALPANDO Y MIROSLAVA BREACH VELDUCEA, CORRESPONSALES

■ Comando ataca un convoy de la Policía Federal en Santa
Catarina; ayer se contabilizaron 32 muertes en seis estados

■ Sus subordinados actuaban como halcones del narco

Apresa el Ejército al director de
la guardia de San Nicolás, NL

■ 8

CARTA Y PETICIÓN

Decenas de niños y sus familias se reunieron en el Ángel de la Independencia para enviar sus
mensajes a los Reyes Magos ■ Foto Roberto García Ortiz

La cuesta de
enero comenzó
desde diciembre
■ Los pasados 15 días los
productos de la canasta básica
registraron un alza de 5 por ciento

■ Carne, pan, refrescos, abarrotes,
lácteos, dulces, jitomate, cebolla,
limón, ajo, tortillas y muchos más

Muere un joven
mexicano baleado
por un agente de
la Border Patrol
■ Su cuerpo quedó del lado
mexicano en Nogales, Sonora

■ El policía respondió a un
ataque con piedras, dicen en EU
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Ultimátum del TEPJF al tricolor sobre proceso para expulsar a 
Murat 
CIRO PÉREZ SILVA 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 10 

Este miércoles, la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó que 
la Comisión Nacional de Justicia Partidaria del PRI ha sido omisa y ha violado los principios de certeza y 
seguridad jurídica en el procedimiento de expulsión iniciado contra José Murat, ex gobernador de Oaxaca, toda 
vez que ha dilatado por más de seis meses la emisión de una resolución definitiva. El documento contenido en el 
expediente SUP–JDC–1264/2010, promovido por Murat contra la comisión de justicia del tricolor, es un 
ultimátum para el PRI, ya que lo obliga a en un plazo no mayor de cinco días emitir una sentencia sobre el caso del 
ex gobernador oaxaqueño, a quien amenaza con expulsar de ese instituto político con el argumento de que habría 
apoyado a un candidato de otro partido en las elecciones para renovar el gobierno de su estado. Con esta 
determinación judicial se evidencia que el órgano interno de justicia inclumple la normatividad y no garantiza la 
tutela a los principios del debido proceso, que son derechos fundamentales que deben regularse a favor de los 
militantes, dado que, sin justificación alguna, ha omitido resolver sobre el procedimiento iniciado contra Murat. 

 

Coincide con el IFE en que el ex mandatario no hizo propaganda 

Desecha TEPJF denuncia contra Fidel Herrera por presuntos 
agravios al PAN 
ELIZABETH VELASCO C. 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 30 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó ayer la resolución del Instituto Federal 
Electoral (IFE) que declara infundada la denuncia del Partido Acción Nacional (PAN) en contra del ex gobernador 
de Veracruz Fidel Herrera Beltrán, quien en noviembre pasado declaró que el líder nacional del blanquiazul, César 
Nava Vázquez, era un delincuente confeso y único responsable del espionaje telefónico cometido en perjuicio del 
entonces mandatario veracruzano. 

El TEPJF desestimó los alegatos del PAN tras considerar –al igual que el IFE– que lo dicho por Herrera no fue 
propaganda electoral, sino una manifestación hecha en forma espontánea durante una entrevista en la cual se le 
interrogó sobre las grabaciones difundidas por Nava Vázquez en julio de 2010, a partir de las cuales se atribuyó al 
priísta una intervención indebida en apoyo a los candidatos del Partido Revolucionario Institucional. 

El magistrado ponente del proyecto, Pedro Esteban Penagos López, consideró infundados los reclamos del PAN, 
que acusó a Fidel Herrera Beltrán de haber denigrado y calumniado a Nava Vázquez como parte de una estrategia 
para denostar al blanquiazul y a sus candidatos en el contexto de las campañas electorales en Veracruz. 



 
JUEVES 06 DE ENERO DE 2011 

2 

Penagós subrayó que el PAN nunca precisó “en qué proceso electoral esta persona (Herrera Beltrán) realizó las 
manifestaciones que, en su opinión, tuvieron por finalidad denigrar o difamar la honra o dignidad de César Nava y 
del PAN. 

En su momento, el IFE determinó que Herrera no era candidato a un cargo de elección popular y con sus 
declaraciones tampoco llamó a votar a favor o en contra de algún contendiente, por lo que no podían considerarse 
propaganda electoral. 

En su recurso ante el TEPJF, el PAN no combatió esos argumentos ni aportó elementos en apoyo a sus alegatos, 
según la sentencia. 

En otro asunto, promovido por los perredistas Carlos Sotelo y Penélope Vargas, el TEPJF declaró infundada la 
queja de ambos contra la comisión nacional de garantías del PRD, por no incluir en el orden del día del séptimo 
consejo nacional perredista la convocatoria para elegir al presidente nacional del sol azteca. 

 

 

El procedimiento vigente, el mejor diseñado hasta hoy, consideran magistrados 

Proponen dar mayor claridad a elección en el TEDF 
ÁNGEL BOLAÑOS 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 32 

Pese a admitir que el procedimiento para elegir a los magistrados electorales se politiza en la Asamblea Legislativa 
del Distrito Federal (ALDF), los titulares del pleno del Tribunal Electoral local (TEDF) consideran que el 
mecanismo fijado en la ley es el mejor diseñado hasta hoy. 

En entrevista con este diario plantean sin embargo algunas propuestas para hacerlo más transparente y sustraerlo 
de presiones partidarias, desde exámenes más rigurosos en la etapa inicial del proceso en el Tribunal Superior de 
Justicia del Distrito Federal (TSJDF), hasta una renovación escalonada de cada magistrado. 

El presidente del órgano electoral, Adolfo Riva Palacio, refiere que el procedimiento mediante el cual se eligió a los 
actuales magistrados en diciembre de 2006 –para un periodo que concluye en enero de 2015– fue un ensayo del 
que quedó plasmado en el Código Electoral de 2007, en el Estatuto de Gobierno al siguiente año y que se mantuvo 
en el nuevo Código de Instituciones y Procedimientos Electorales que aprobó la ALDF en diciembre pasado. 

El TSJDF hizo una convocatoria pública, revisó los expedientes y ensayos de los aspirantes, los entrevistó y 
entregó una lista de candidatos a la ALDF. Si hay una mejor forma de elegir a los magistrados, de cómo podría ser 
más transparente o que permita despolitizar una decisión, yo no la he encontrado, afirmó. 



 
JUEVES 06 DE ENERO DE 2011 

3 

Consideró que una forma de despolitizar la elección en el Legislativo es obligando a los partidos a ponerse de 
acuerdo en un sólo candidato, como ocurre ahora para designar a la magistrada que concluirá el periodo de Miguel 
Covián Andrade, quien fue destituido de su cargo en febrero de 2010. 

Para el magistrado Armando Maitret, en la etapa en que el TSJDF tiene que elaborar una terna de tres propuestas 
por cada magistrado a elegir, debe haber un examen más riguroso de los perfiles y los conocimientos, como hace el 
Poder Judicial de la Federación para designar jueces y magistrados. 

Alejandro Delint dijo que no ve un mecanismo mejor, pero se puede enriquecer con una mayor participación de la 
sociedad civil, ya sea instituciones académicas, organizaciones sociales, institutos de investigación y apeló a tener 
presente el perfil sicológico y hasta humano de los candidatos, además del profesional. 

Darío Velasco Gutiérrez consideró, por su parte, que las propuestas para el registro de candidatos ante el TSJDF 
debieran hacerlo las asociaciones académicas, culturales y jurídicas, para obtener una terna mediante una 
evaluación objetiva del órgano jurisdiccional y la ALDF poner énfasis en los conocimientos de la materia jurídica 
electoral. 

El código señala que corresponde a la Asamblea Legislativa designar a los magistrados electorales, por el voto de 
las dos terceras partes de sus miembros presentes, a propuesta del Tribunal Superior de Justicia del Distrito 
Federal. Los magistrados electorales durarán en su encargo ocho años y no podrán ser relectos. Su renovación se 
efectuará de manera escalonada y sucesivamente. 

Añade que en ningún caso, el nombramiento de los magistrados electorales podrá exceder de tres respecto de un 
mismo género, luego de que en el proceso de 2006 no se incluyó a una sola mujer. 
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Los planes operativos del IFE, para dos años 

Vigente, utilidad de la credencial para votar 

Su eliminación ante la cédula de identidad supondría un alto costo para el país, señala 

FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 14 

El Instituto Federal Electoral (IFE) tiene planes operativos y presupuestales para la actualización del padrón 
electoral y de la credencial para votar por lo menos para los próximos dos años, lo que aleja la expedición de la 
cédula de identidad en los términos propuestos por el gobierno federal en 2008. 

En el contexto del acuerdo por la seguridad, firmado como alternativa para cerrarle el paso a la corrupción, 
violencia e impunidad, el gobierno federal se comprometió a que en un plazo de tres años (el cual se vence a 
finales de 2011) expediría una cédula de identidad única para todos los ciudadanos, con el fin de mejorar el control 
de los procesos de localización de los presuntos autores de actos ilícitos. 

Sin embargo, los integrantes del Consejo General de IFE emprendieron de inmediato una campaña para advertir 
que eliminar de tajo la credencial de elector como documento de identificación oficial representaría una pérdida 
millonaria, no sólo por los recursos empleados para la integración y actualización del padrón electoral, sino 
porque afectaría la participación ciudadana en los comicios. Lo anterior porque el ciudadano podría no encontrar 
motivación de actualizar su credencial de elector, al tener otra identificación oficial. 

La Secretaría de Gobernación, encargada por ley de expedir la cédula de identidad a la que ordena la Ley General 
de Población, inició el proceso para la emisión de millones de documentos, aunque se topó con la oposición del 
IFE y de otras instancias que pusieron también en duda la certeza y seguridad de la base de datos de los 
mexicanos. 

Actualmente el IFE resguarda la lista nominal más grande y precisa del país, que contiene foto, firma, CURP, dos 
huellas dactilares y diversas herramientas de seguridad; por lo que ante el análisis que realiza la Cámara de 
Diputados para hacer compatible la expedición de la cédula de identidad y la vigencia de la credencial para votar, 
los consejeros electorales proponen que este organismo continúe con la emisión de credenciales como mecanismo 
de identificación oficial para los mayores de 18 años y que eventualmente Gobernación, en coordinación con el 
Registro Civil, haga lo propio con los menores de edad. 

Por lo pronto el IFE tiene presupuesto para 2011 (poco más de 2 mil millones de pesos) para conservar y actualizar 
el padrón electoral, así como una partida para modernizar los módulos del IFE en donde se expiden las 
credenciales. 

Este viernes vence el plazo para la renovación de la credencial 03 y en el transcurso de 2011 y hasta febrero de 
2012 continuará con la campaña para la renovación de micas a fin de hacer un corte acerca de la dimensión del 
padrón electoral con miras a los comicios presidenciales de 2012. 
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El consejero Francisco Guerrero, presidente de la comisión del Registro Federal de Electores, señaló que el padrón 
custodiado por el IFE así como la credencial para votar son documentos de avanzada a escala internacional, y 
aunque existen algunos rezagos –producto de la migración y los fallecimientos– ambos instrumentos tienen un 
gran valor en lo que se refiere a identificación oficial, responsabilidad que se le adjudicó al IFE desde 1992. 

Lo que el IFE quiere es que la credencial para votar se mantenga como mecanismo de identificación oficial, porque 
el Estado mexicano ha invertido alrededor de 2 mil millones de dólares en este proyecto, dijo. 

Recordó que el IFE destina 40 por ciento del total de su presupuesto para la expedición de credenciales, que hacen 
las veces de cédula de identidad, tarea que en otros países hace el Ministerio del Interior o Secretaría de 
Gobernación, de ahí que es necesario tomar en cuenta la infraestructura y confianza que se ha generado, respecto 
al padrón electoral en cuatro lustros”. 

Lo cierto, comentó en entrevista, es que la expedición de una cédula de identidad para todos los mexicanos 
representaría la erogación de recursos muy importantes que por lo pronto no están en el presupuesto federal del 
año entrante y, en cambio, sí se aprobó el gasto para la renovación de módulos y el gasto del Registro Federal de 
Electores. 

El consejero recordó que hay convenios firmados con instancias gubernamentales y bancarias para que a partir del 
primero de enero la credencial 03 deje de ser considerada como identificación oficial. 
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El discurso de confrontación del PAN, reflejo del estado de ánimo del Presidente, lamenta 

Como Fox, Moreira dice que el PRI sacará de Los Pinos a las 
víboras prietas y las tepocatas 

Se pierde gran oportunidad para cambiar el rumbo de la nación, según el candidato único a dirigir el partido 

CIRO PÉREZ Y MATILDE PÉREZ 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 10 

En 2012 vamos a sacar de Los Pinos a las víboras prietas, las tepocatas y todo tipo de alimañas, dijo ayer 
Humberto Moreira, virtual dirigente del PRI. 

Durante un encuentro con organizaciones adherentes que le ofrecieron su apoyo para sustituir a Beatriz Paredes 
Rangel, Moreira lamentó que el discurso del dirigente del PAN, Gustavo Madero, sea el mismo que refleja el 
estado de ánimo del presidente Felipe Calderón: el de la confrontación. 

La pregunta más bien es: ¿realmente quieren ellos el acuerdo que requiere el país para cambiar el rumbo? 
¿Quieren estar en esa riña, en ese conflicto permanente? Nada más que nos digan qué quieren. Están perdiendo la 
oportunidad de alcanzar un acuerdo nacional que nos permita modificar el rumbo. Tal parece que lo único que los 
mueve es la riña, aseveró el gobernador con licencia de Coahuila. 

Por eso –agregó–, eso que dijo aquel (Vicente Fox) hoy se aplica a ellos (el gobierno panista). Ahora vamos a sacar 
de Los Pinos a las víboras prietas, las tepocatas y todo tipo de alimañas. 

Antes de participar en la rendición de protesta de la nueva dirigencia de la Confederación Nacional Campesina 
(CNC), aseguró que por el mal gobierno del PAN, 6 millones de mexicanos más están en la pobreza; los panistas 
no acaban de entender que el país requiere acuerdos; su característica es la ingratitud. 

Moreira, quien este viernes se registrará como candidato a la dirigencia nacional del PRI, comentó que trabajará 
para que su partido recupere la Presidencia de la República, para lo cual construirá un instituto político cercano a 
la gente: acudiré a las universidades, los barrios y colonias. 

Con la certeza de que será el único candidato a la presidencia del PRI, dijo que este sábado recogerá la constancia 
de mayoría y elaborará el proyecto para ganar las elecciones que este año se realizarán en siete estados, y la de 
2012 por la Presidencia de la República. 

Asimismo, afirmó que no hay riesgos de fractura en el PRI: sus integrantes estamos unidos y así llegaremos a la 
selección del candidato a la Presidencia y al relevo en 2012. Ahora el reto es lograr la dirigencia del partido y 
trabajar. 
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Respecto a su experiencia como político, explicó que hace 14 años se afilió al PRI y desde entonces realizó tareas 
de todo tipo, entre ellas –dijo–, como activista en las colonias rurales. A escala nacional no he tenido antes una 
oportunidad, ahora la busco. 

En entrevistas por separado, los mandatarios de Colima, Campeche, Nuevo León y Yucatán afirmaron también 
que en el PRI hay unidad y externaron su apoyo al gobernador con licencia de Coahuila. Al respaldo se sumó el 
nuevo dirigente de la CNC, Gerardo Sánchez García, quien aseguró que el coahuilense pertenece a una generación 
que enfrenta la realidad nacional, por lo que le garantizó el apoyo de los cenecistas. 

 

Continúan negociando en la entidad una posible coalición 

Toca a panistas mexiquenses decidir sobre su abanderado, 
señala González Morfín 
GEORGINA SALDIERNA, CIRO PÉREZ Y ANGEL BOLAÑOS, REPORTEROS; ISRAEL DÁVILA Y JAVIER SALINAS 

CORRESPONSABLES 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 12 

El PAN tomó con cautela el anuncio del diputado Alejandro Encinas de que contenderá por la candidatura del 
PRD al gobierno del estado de México. Señaló que es necesario esperar si esta decisión constituye un acto del 
partido o sólo de una corriente, para luego determinar si procede la alianza electoral. 

En caso de que el PRD muestre desinterés en la coalición, fuentes del blanquiazul destacaron que se deberá 
continuar el procedimiento interno para la selección de su abanderado. 

Las negociaciones entre las dirigencias estatales del PAN y del PRD para establecer una alianza electoral se han 
realizado con el aval de las presidencias nacionales de ambos partidos. En el caso de Acción Nacional, primero 
debe decidir el comité directivo local si procede la coalición, y después toca a su par nacional fallar sobre el 
acuerdo que tomen los panistas mexiquenses. Se prevé que el tema será abordado en el seno del Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN en su reunión del próximo lunes. 

Al respecto, el coordinador de los senadores del blanquiazul, José González Morfín, adelantó su rechazo a la 
posible candidatura de Alejandro Encinas, aunque destacó que es un tema que está en manos de los panistas del 
estado de México. Agregó que serán las dirigencias locales de ambos partidos las que definan si hay alianza y quién 
la encabezaría. 

Sé que el proceso sigue, que independientemente de lo que se haya dicho ayer y hoy respecto al nombramiento de 
Encinas, las negociaciones en el estado de México no se han cortado; vamos a ver qué pasa en los próximos días. 
Creo que el PAN tiene muy buenos candidatos para esa entidad. 
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En tanto, el dirigente estatal del PRD, Luis Sánchez Jiménez, advirtió que si Encinas quiere ser el abanderado del 
sol azteca deberá sujetarse a las reglas que el partido ha acordado para elegir a su candidato a la contienda del 
próximo 3 de julio y demostrar que tiene posibilidad legal de serlo. 

Agregó que Encinas tendrá que aclarar su postura en torno a una eventual alianza con el PAN y el resto de los 
partidos, ya que desde hace meses el PRD trabaja en la construcción de un frente amplio que pueda derrotar al 
PRI en el estado de México. 

Veo con sorpresa que ya lo manejan como candidato del PRD, y eso es falso. Es un aspirante más que deberá 
registrarse en el proceso interno de selección, acordado por el consejo estatal en diciembre pasado, dijo. 

De acuerdo con la convocatoria aprobada por dicho consejo, los interesados en ser abanderados del sol azteca al 
gobierno mexiquense deberán registrarse el 5 de marzo para participar en el consejo electivo que se realizará el día 
15 de ese mes, donde los más de 300 consejeros estatales definirán el candidato a gobernador. 

En entrevista, el presidente del PRD en el Distrito Federal, Manuel Oropeza Morales, aseguró que la postulación 
de Encinas ayudará mucho a potenciar el triunfo de la izquierda en el estado de México y prácticamente descarta 
la alianza con el PAN. 

El presidente del PAN capitalino, Obdulio Ávila, y el coordinador de los diputados federales del DF, Ezequiel Retiz, 
señalaron que su partido no ha desechado la posibilidad de aliarse con el PRD. 

 

Prevé radicación del expediente lunes o martes; espera fallo adverso 

Prepara Manuel Espino su defensa ante la Comisión Nacional 
de Orden del PAN 
GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 13 

El ex dirigente del PAN Manuel Espino inició la preparación de su defensa ante la Comisión Nacional de Orden de 
este instituto, la cual determinará en segunda instancia si procede o no su expulsión del blanquiazul. 

La primera instancia fue la comisión de orden del estado de Sonora, que el pasado 30 de noviembre determinó que 
sí había elementos para que el duranguense saliera de las filas del panismo. 

En su cuenta de Twitter, el ex dirigente informó de la preparación de su defensa, luego de advertir sobre la 
evidente parcialidad de los promotores de su expulsión. 
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Manuel Espino impugnó la decisión de la comisión de Sonora el 9 de diciembre pasado ante la Comisión Nacional 
de Orden, instancia que el 3 de enero le notificó que daría entrada a su recurso. Se prevé que la radicación del 
expediente se registrará el lunes o martes de la siguiente semana y partir de ese día, los comisionados tiene 40 días 
para decidir si procede o no su salida. 

En el círculo cercano del ex dirigente hay certeza de que la comisión nacional fallará en su contra, pues consideran 
que todos sus integrantes responden a los intereses del calderonismo. De ahí se prevé que el caso llegará hasta el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 

Los integrantes de la Comisión Nacional de Orden son: el secretario de la Reforma Agraria, Abelardo Escobar; el 
subsecretario de Desarrollo Social, Luis Mejía; el director de Camino y Puentes Federales, Tarcisio Rodríguez 
Martínez; la delegada de Sedeso en Nuevo León, Margarita Arellanes, y el diputado federal Jesús Ramírez. 

El Comité Ejecutivo Nacional del PAN decidió en agosto pasado iniciar un proceso de expulsión contra Espino, 
debido a sus declaraciones contra militantes de ese partido y porque habría llamado a votar por candidatos 
diferentes a los panistas. 

 

 

Fue el único aspirante; suman su apoyo PVEM, Nueva Alianza y dos de los partidos locales 

Destapa el PRI a Rubén Moreira para la gubernatura de 
Coahuila 

Busca Acción Nacional alianza con el PRD y con una organización de registro estatal a fin de hacer frente a la 
hegemonía del tricolor 

En vigor, prohibición de publicitar acciones de gobierno 

LEOPOLDO RAMOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 28 

Saltillo, Coah., 5 de enero. El diputado federal Rubén Moreira Valdez –hermano del gobernador con licencia 
Humberto Moreira, quien solicitó licencia para ir en busca de la dirigencia nacional del tricolor– se convirtió hoy 
en candidato único del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura, que se disputará el 3 de julio. 

El Código Electoral de Coahuila estipula que las precampañas durarán hasta el 27 de enero, pero se cancelará en 
caso de que haya un solo aspirante. 
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Por ello, Rubén Moreira acudió por la mañana a la sede estatal del tricolor, presentó su solicitud de registro y por 
la tarde la comisión para el desarrollo de los procesos internos, que encabeza el ex gobernador Eliseo Mendoza 
Berrueto, le entregó la constancia que lo acredita como candidato a la gubernatura. 

Presentó las firmas de respaldo de más de 3 mil 700 comités de base en colonias y barrios, de los sectores obrero, 
campesino y popular, de los organismos juvenil y femenil y de los 38 comités municipales del PRI que hay existen 
en la entidad. 

El legislador de 47 años de edad exigió al Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Coahuila que haga 
cumplir la ley y castigue la promoción indebida de acciones de gobierno. Recordó que los ayuntamientos y los 
gobierno estatal y federal tienen prohibido presumir sus logros desde el inicio de las precampañas hasta el día de 
los comicios. 

Moreira deberá esperar cuatro meses para su próxima aparición en público, cuando registre su candidatura ante el 
IEPCC, entre el 8 y el 12 de mayo. 

El virtual candidato encabezó la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados, fue dirigente estatal 
del PRI y subsecretario de Gobierno al inicio de la administración gubernamental de su consanguíneo. 

Compadre de Calderón, favorito entre los panistas 

En la sede del Partido Acción Nacional (PAN) se registraron dos precandidatos. Por la mañana entregó su 
documentación el senador José Guillermo Anaya Llamas, compadre del presidente Felipe Calderón y, según 
encuestas, favorito de los panistas para contender por el gobierno estatal. Por la tarde se inscribió el diputado local 
Manuel Villegas González. Ambos legisladores están separados provisionalmente de sus cargos. 

El otro aspirante es el delegado estatal de la Procuraduría Federal de Protección al Consumidor, Eduardo de la 
Peña Gaitán. 

A diferencia del PRI, en el PAN sí habrá precampañas, pero una resolución de los consejeros electorales sólo 
permite hacer proselitismo entre las personas que decidirán la elección interna. 

Esto significa que si un partido decide abrir a los ciudadanos la elección de su candidato a gobernador, los 
aspirantes podrán realizar campaña abierta; en cambio, si el método elegido fue una asamblea de delegados o de 
militantes activos, la promoción del voto deberá ceñirse a ese grupo de personas, como es el caso del PAN, donde 
la campaña de Anaya y Villegas estará dirigida a no más de 5 mil ciudadanos. 

El artículo 224 del Código Electoral estipula:Durante el tiempo que comprendan las precampañas y campañas 
electorales, y hasta la conclusión de la jornada comicial, deberá suspenderse la difusión en los medios de 
comunicación social de toda propaganda gubernamental de cualquier ente público, salvo las campañas de 
información de las autoridades electorales, las relativas a servicios educativos y de salud o las necesarias para la 
protección civil en casos de emergencia. 
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Campañas cortas 

Además de gobernador, en las elecciones del 3 de julio se elegirán 25 diputados locales, 16 de mayoría relativa y 
nueve de representación proporcional. A diferencia de otros estados, donde se hace campaña hasta por tres meses, 
en Coahuila las de candidatos a gobernador durarán 45 días y las de aspirantes a legisladores, 35. 

Antes del arranque de las campañas habrá un periodo de silencio que los candidatos deben respetar, pues de lo 
contrario pueden perder su registro y el derecho a participar en la contienda. 

El Código Electoral señala que no deberá haber actos de proselitismo entre el 27 de enero, cuando finalizan las 
precampañas, y el 8 de mayo, al iniciar la semana de registro de candidaturas. 

El año pasado el PAN impugnó esta medida, pero la Suprema Corte de Justicia de la Nación la avaló por 
considerar que el periodo cuestionado es suficiente para resolver quejas derivadas de las precampañas de cada 
partido. 

Coahuila es territorio del PRI: además de la gubernatura, ese partido tiene 22 de 31 diputaciones locales, y 33 de 
38 ayuntamientos, pero el PAN pretende concretar una alianza con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
para tratar de arrebatarle la supremacía al tricolor. 

En las elecciones estatales de 2005 Acción Nacional consiguió 33.73 por ciento de la votación; el PRD, 3.67 por 
ciento, y el partido estatal Unidad Democrática de Coahuila, que también se incorporaría a la alianza opositora al 
tricolor, obtuvo 3.22 por ciento. El 57.06 por ciento de los votos fueron para el PRI. 

En los siguientes comicios Rubén Moreira no sólo será abanderado del PRI, pues también lo postularán los 
partidos Verde Ecologista de México, Nueva Alianza, Primero Coahuila y Socialdemócrata de Coahuila, los dos 
últimos de registro estatal. 

Nuevas reglas 

Uno de los principales aspectos de la reforma electoral que se realizó en junio anterior es la disminución del 
número de diputados locales, de 31 a 25. Actualmente 20 son de mayoría relativa y 11 de representación 
proporcional, pero a partir de la siguiente legislatura esa relación será de 16 y nueve. 

Los legisladores también redujeron de 3 a 2 por ciento la votación mínima para que los partidos políticos 
conserven el registro y participen en el reparto de diputaciones plurinominales. 

 

 

 
 



 
JUEVES 06 DE ENERO DE 2011 

12 

Guerrero: preparan debate de candidatos 
SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 30 

Chilpancingo, Gro. El representante del Partido Revolucionario Institucional ante el Instituto Estatal Electoral de 
Guerrero (IEEG), Roberto Torres, informó que los institutos con registro en la entidad y miembros del IEEG 
formaron una comisión para organizar un debate entre los tres aspirantes a la gubernatura, el 13 o el 14 de enero. 
En la comisión participan representantes de las coaliciones Tiempos Mejores para Guerrero, que el PRI integra 
con los partidos Verde Ecologista de México y Nueva Alianza, que postulan a Manuel Añorve; de la coalición 
Guerrero nos Une (PRD, PT y Convergencia), con Ángel Aguirre a la cabeza, así como del Partido Acción Nacional, 
cuyo candidato es Marcos Efrén Parra. 

 

Si en consulta ciudadana se acepta la coalición, declinaré, advierte el diputado del PRD 

Condiciona Encinas candidatura al gobierno del Edomex; sólo 
si no hay alianza con AN 

El anuncio se hará hoy en la gira de Andrés Manuel López Obrador por tres municipios de la entidad 

ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 12 

En un encuentro convocado ayer por el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, las dirigencias 
nacionales de los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia asumieron la candidatura de 
Alejandro Encinas Rodríguez al gobierno del estado de México. 

El anuncio se hará hoy durante la gira de Andrés Manuel López Obrador por los municipios de Ocuilán, Malinalco 
y Tenancingo, en la que lo acompañará el coordinador perredista en la Cámara de Diputados. 

En la reunión de ayer, Ebrard expresó públicamente: los que aquí estamos, estamos contigo; sin límite de 
esfuerzo, de tiempo ni de nada. 

Durante una comida a la que asistieron el gobernador de Michoacán, Leonel Godoy; los líderes de la corriente 
perredista Nueva Izquierda (NI); senadores y diputados que simpatizan con el movimiento de López Obrador, así 
como colaboradores del gobernante capitalino, Encinas acotó que será candidato de las izquierdas en el estado de 
México. 
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Si bien el dirigente nacional del sol azteca, Jesús Ortega Martínez, dijo que Encinas participará como uno más de 
los aspirantes a la candidatura del PRD, en coalición con los otros partidos, Ebrard sostuvo que el coordinador de 
los diputados federales perredistas cuenta con el respaldo, la simpatía y el apoyo de él en lo personal y de todos los 
que concurrieron a la comida. 

Encinas aclaró que si como resultado de una consulta a la ciudadanía se modificara el escenario y se admitiera una 
coalición con el PAN, él desistiría de su candidatura. En lo personal, no veo base de una coalición con Acción 
Nacional, declaró. 

Llamado a la unidad de las izquierdas 

El legislador, quien solicitará licencia en marzo, llamó a un esfuerzo de unidad de las izquierdas, que siempre nos 
ha traído buenos resultados. Ya le hemos ganado a (Enrique) Peña Nieto), le volveremos a ganar este año y eso 
sentará el precedente para ir juntos en 2012 y triunfar de nuevo. 

Además, como parte de las negociaciones, y ya que Encinas se opone a una coalición con el PAN, y el PRD estatal –
que controla NI– está en favor de una candidatura con el blanquiazul, el acuerdo que se tomó fue convocar a una 
consulta a los militantes de la entidad para preguntarles si están de acuerdo en constituir una coalición para un 
frente amplio. 

En la afinación de los detalles, tanto Encinas como la coordinación de NI empezaron a dialogar con el senador 
Héctor Bautista, aspirante junto con el secretario técnico de la mesa directiva del Senado, Horacio Duarte, para 
terminar de planchar la candidatura del coordinador de los diputados perredistas. 

 

Zebadúa y Bello Gómez, entre los acusados de desvíos hasta por 12 millones de pesos 

Presenta el PRD demandas por desfalco contra ex 
colaboradores de Rosario Robles 

Se descubrió que el edil de Atoyac de Álvarez habría falsificado documentos: Javier Salinas 

ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 11 

La dirigencia nacional del PRD denunció ante las procuradurías generales de la República y de Justicia del Distrito 
Federal a ex funcionarios perredistas que realizaron operaciones fraudulentas con los recursos del partido en la 
gestión de Rosario Robles. 
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Destacan José Ramón Zebadúa, quien fuera coordinador de administración y finanzas con la ex perredista, y 
Carlos Armando Bello Gómez, quien a su vez fungió como director de contabilidad en ese periodo y luego se 
mantuvo en el sol azteca como subsecretario de ingresos, hasta que tomó posesión como presidente municipal de 
Atoyac de Álvarez, Guerrero, cargo que desempeña hasta la fecha. Se le acusa del presunto desvío de más de 12 
millones de pesos. 

Javier Salinas, secretario de Finanzas del partido, explicó en entrevista que por primera vez decidieron denunciar 
ante las autoridades los malos manejos de recursos del perredismo, “sin temor a lo que vaya a suceder al hacer 
esas denuncias… Le pregunté al presidente (Jesús Ortega) si íbamos a fondo y dijo que no tapáramos nada”. 

Destacó que a raíz de una serie de investigaciones internas surgió que el alcalde de Atoyac tuvo que ver con el 
registro de las facturas apócrifas de que algunos se valieron durante el mandato de Rosario Robles para defraudar 
al partido, al utilizar a empresas dedicadas a la construcción e ingeniería en general, y no la realización de 
impresos, carteles, plumas, dípticos y volantes que supuestamente hicieron para el partido. 

El perredista apuntó que en las dos denuncias aparece Carlos Bello como presunto responsable. En una junto con 
Zebadúa y dos o tres personas más –cuyos nombres se reservó–, pero en otra está solo el guerrerense, acusado de 
haber originado un quebranto por más de 12 millones de pesos al triangular –hace aproximadamente dos años y 
medio– recursos del sol azteca a una cuenta de un municipio de su estado, y de ahí a cuentas personales. 

Origen de las deudas del partido 

Tras documentar e integrar bien la investigación, nos dimos cuenta de que muchos de los adeudos (del PRD) por 
impuestos provienen de ahí. Fue (un desfalco) hormiga, del cual hasta ahora el alcalde aparece como único 
responsable, pero los depósitos iban a varias cuentas bancarias, y esto puede dar más. Es un tema de corrupción, 
aparte de que estaba vinculado con lo de Zebadúa en el registro de facturas y ese tipo de cosas. 

Al secretario perredista se le recordó que por mandato judicial están obligados a pagar 36 millones de pesos por 
bienes y servicios a las cuatro empresas de que se valió Zebadúa para realizar las presuntas operaciones 
fraudulentas. Para ello –dijo–, el Instituto Federal Electoral (IFE) intervino nuestras cuentas y nos descontó a lo 
chino 24 millones de pesos. Pero como ya se le notificó que hay una averiguación previa de por medio, ahorita está 
todo detenido, señaló. Javier Salinas manifestó que, no obstante, el partido ya superó la difícil situación 
económica que atravesaba, a raíz de diversas multas impuestas por el IFE por algunas acciones que el partido y sus 
candidatos realizaron, derivado de que no se pagó o hubo simulación en pago de proveedores. 

Resaltó que en los últimos dos años lograron reducir la deuda del partido de 715 millones a 399 millones de pesos, 
y que el débito que tenían con Banca Afirme se redujo de 199 millones a 35 millones, pagando 5 millones 
mensuales. 

Asimismo, mencionó que ya casi liquidaron las multas del IFE. En 2009 –agregó– se pagó lo fuerte; de 6 millones 
de pesos mensuales que veníamos cubriendo, ahora por ese concepto tenemos un millón 400 mil pesos, y en 2011 
será menos. 

Así que estaríamos entregando finanzas sanas a la próxima dirección, porque el adeudo restante será con 
proveedores, que son cuentas de hace tres años, pero algunos no aparecen, agregó. 
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Rechaza PRD-Nayarit a 4 consejeros del IEE 
MYRIAM NAVARRO, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 30 

Tepic, Nay. La dirigencia estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) se inconformó por el 
nombramiento de cuatro consejeros del Instituto Estatal Electoral (IEE), uno propietario y tres suplentes, 
designados por el Congreso local para el período 2011-2014. El PRD argumenta que los cuatro nombramientos 
violan el artículo 84 de la Ley Electoral de Nayarit, la cual señala que los integrantes del IEE no deben haber 
desempeñado cargos directivos en partidos políticos tres años antes de sus designaciones, ni haber laborado en 
niveles medio o superior de la administración pública. 

 

Acusan de priístas a miembros del IEEM 
ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 30 

Toluca, Mex. Las dirigencias estatales de PAN, PRD y PT acordaron promover ante la Junta de Coordinación 
Política de la legislatura local un periodo extraordinario de sesiones para discutir el comportamiento de cuatro de 
los siete consejeros electorales, a quienes acusan de tener vínculos con el PRI, que los promovió para esos cargos. 

 

Calderón hizo del país una auténtica fábrica de pobres: 
Beltrones 
CIRO PÉREZ SILVA 
  
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 10 

Con el voto del PRI en el Senado, en los tres primeros años del gobierno de Felipe Calderón el Congreso ha 
aprobado 98.2 por ciento de los asuntos que le presentó el Ejecutivo, y en el último año la cifra fue de 85.6 por 
ciento, de acuerdo con un seguimiento realizado por especialistas, aseveró el coordinador de los senadores del 
tricolor en el Senado, Manlio Fabio Beltrones. En un comunicado, el sonorense respondió a otro texto firmado la 
víspera por la dirigencia del PAN –en el que rechaza las críticas del priísta por la ineficacia del gobierno de 
Calderón y en el que lo señala como mentiroso electorero y lo acusa de frenar las iniciativas presidenciales–.  

En el Senado, insiste el priísta, hemos acompañado al Ejecutivo en el análisis, discusión y aprobación de sus 
diversas propuestas legislativas; asegura que las cifras mencionadas muestran la disposición y apertura que la 
fracción parlamentaria del PRI ha tenido para dotar al Presidente de los instrumentos jurídicos que ha solicitado. 
El punto es que las leyes por sí solas no garantizan resultados, afirmó.  
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El Congreso ha realizado su labor; hoy corresponde al Ejecutivo federal aplicarlas y rendir cuentas a la ciudadanía. 
El asunto central es el diseño de una política económica y social que ha convertido al país en una auténtica fábrica 
de pobres y ha sido incapaz de hacer frente a la demanda de empleos. 

 
Irremontable ventaja panista en BCS: Creel 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada, Jueves 6 de enero de 2011, p. 30 

Los Cabos, BCS, 5 de diciembre. El senador panista Santiago Creel Miranda informó que, a un mes de las 
elecciones en Baja California Sur, las encuestas dan una ventaja irremontable al candidato del Partido Acción 
Nacional (PAN) a la gubernatura, el ex perredista Marcos Covarrubias Villaseñor, lo que asegura, dijo, una victoria 
que se traducirá en un cambio en la forma de gobernar, pues el Partido de la Revolución democrática (PRD) cayó 
en los mismos vicios que tanto criticó. 

Sobre el hecho de que el PAN postuló ex perredistas a la gubernatura y a tres de las cinco presidencias 
municipales, el senador opinó que es reconfortante ver cómo la opción de futuro que representa el PAN no sólo 
convence a la gente, sino también a políticos que, teniendo la oportunidad de ganar con otras fuerzas políticas lo 
hacen con el blanquiazul. 

El ex secretario de Gobernación expresó que su partido está concentrado en las elecciones de Guerrero y Baja 
California Sur, más que en el proceso interno para elegir al candidato a la Presidencia; sin embargo, dijo que sólo 
pide dos cosas a la dirigencia panista, que encabeza Gustavo Madero: una cancha pareja y un árbitro imparcial. 
Estoy convencido de que el partido decidirá bien, confió. 

No descartó una alianza con el PRD en 2012, pero falta mucho tiempo y una serie de pruebas para tomar esa 
decisión. Por ahora el PAN va solo y tiene con qué y con quién para ganar; además hay que ver cómo evolucionan 
los tres gobiernos de coalición en Oaxaca, Puebla y Sinaloa. Una segunda prueba será el estado de México; por eso 
es prematuro plantearnos esa disyuntiva, dijo. 
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MoReiRA ConTRA LAs TePoCATAs

El virtual nuevo presidente del PRI, Humberto Moreira, arrancó la pugna contra el PAN y el 
Gobierno federal y dijo que ahora ellos sacarán a las tepocatas, víboras prietas y todo tipo de 
alimañas de Los Pinos, dicho utilizado por Vicente Fox en 2000. Ayer saludó efusivamente a la 
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Licitará la Cofetel
dos cadenas de TV

Retiene empresa de valores $330 millones

Desaparece LFC...
y última nómina

d Reconoce Tameme
resguardo de dinero;
no lo regresa porque 
‘es de los trabajadores’

Víctor Fuentes

El Gobierno federal denunció an-
te la PGR a una empresa de tras-
lado de valores por haberse que-
dado con más de 330 millones 
de pesos de la nómina de Luz y 
Fuerza del Centro que recibió jus-
to antes de la extinción de la em-
presa, en octubre de 2009. 

La Procuraduría investiga 
desde junio pasado a la firma 
Transportes Blindados Tameme 
luego de una denuncia del Ser-
vicio de Administración y Ena-
jenación de Bienes (SAE), encar-
gado de la liquidación de la pa-
raestatal.

Según la denuncia, la empre-
sa Tameme recibió entre el 6 y el 
8 de octubre de 2009 tres depósi-
tos por un total de 316.5 millones 
de pesos para ensobretado y pago 
de la nómina de trabajadores acti-
vos y jubilados correspondientes 

a la semana 41 de ese año.
La compañía de traslado de 

valores también recibió, el 9 de 
octubre, 13.9 millones de pesos 
por concepto de remanentes de 
nómina, reembolsos de caja chi-
ca y pago a trabajadores en zo-
nas foráneas. 

Dos días después, el Presi-
dente Calderón decretó la extin-
ción de Luz y Fuerza del Centro, 
pero la compañía de valores no 
regresó el dinero, aunque el con-

trato establecía su obligación de 
“devolver el sobrante mediante 
el depósito bancario correspon-
diente a la cuenta abierta a nom-
bre Luz y Fuerza”.

El SAE le hizo requerimien-
tos por oficio el 10 de noviembre 
de 2009 y el 16 de abril de 2010 y, 
posteriormente, en diligencias en 
el domicilio de la empresa, con 
presencia de notario público, el 
19 de mayo y 17 de junio. 

Ante la falta de respuesta, y el 

SAE presentó la denuncia ante la 
Subdelegación de Procedimien-
tos Especiales de la PGR el 23 de 
junio del año pasado.

Tameme se defendió alegan-
do que el dinero no es de LFC, si-
no de los trabajadores, y en octu-
bre presentó una demanda mer-
cantil contra el SAE solicitando 
la “compensación” de los adeu-
dos entre las partes.

En esta querella, Tameme 
aceptó que tiene 214.1 millones 
de pesos “bajo resguardo” en bó-
vedas del DF, Cuernavaca, Toluca 
y Pachuca, pero aclaró que sí al-
canzó a pagar 101 millones antes 
de la extinción de la compañía.

Fuentes cercanas al caso in-
formaron que en la contabilidad 
de LFC no hay documentos que 
acrediten el pago de este dinero 
ni recibos con nombre y firma de 
empleados.

La empresa también deman-
dó al SAE pagos de 67.1 millones 
de pesos por daños y perjuicios, 
servicios prestados en 2009, res-
guardo de efectivo y traslado de 
valores, más intereses.

El pasado 26 de noviembre, 
un juez federal desechó la de-
manda de Tameme, mientras que 
la PGR sigue integrando dos ave-
riguaciones previas.

Érika Hernández

El presidente nacional del PRD, 
Jesús Ortega, condicionó a Ale-
jandro Encinas a someterse a una 
consulta ciudadana para determi-
nar si será el candidato a la Gu-
bernatura del Estado de México, 
lo mismo que para definir si el 
partido va en coalición con AN.

En un encuentro organiza-
do por el Jefe de Gobierno del 
DF, Marcelo Ebrard, los dirigen-
tes del PRD, el PT y Convergen-
cia dieron su respaldo al coordi-
nador de los diputados perredis-
tas para participar en la contienda 
mexiquense.

Sin embargo, Ortega advir-
tió a Encinas que tendrá que so-
meterse al procedimiento inter-

no del partido y a una posible en-
cuesta que tendría que aplicarse 
en febrero.

“Hagamos una consulta a la 
ciudadanía del Estado de México, 
a ver qué opina sobre la necesidad 
o no de una alianza. Y también 
que la ciudadanía nos diga quién 
puede ser el candidato”, planteó.

Sin embargo, Encinas acla-
ró que él sólo sería candidato de 
la izquierda, no del PAN, y anun-
ció que hoy iniciará una gira junto 
con Andrés Manuel López Obra-
dor por el Edomex.

“No comparto las alianzas con 
el PAN. Quiero ir como candidato 
de las izquierdas”, dijo.

Ayer, el coordinador de AN  
en el Senado, José González Mor-
fín, aseguró que no estaría dis-
puesto a apoyar a Encinas.

dUtilizan para traficar
drogas a Europa
la cocineta y carritos
de los aviones
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Hasta los sobrecargos tienen su 
propio grupo criminal: “El Cártel 
de Galis” (de la palabra “galley”, 
que es el nombre en inglés de la 
cocineta de los aviones).

Así lo establecen las inves-
tigaciones de la PGR sobre una 
red delictiva que introducía co-
caína a España en complicidad 
con personal de tripulación de 
Aeroméxico.

En las primeras indagatorias, 
la Procuraduría ha identificado 
la participación de un piloto y un 
sobrecargo que pertenecen a es-
ta estructura, pero no han sido 
detenidos.

Además, detectaron que en la 
red también participaban agentes 
de la Policía Federal.

Cada uno de los integrantes 
del grupo criminal, que llevaría 

tres años operando desde la Ter-
minal 2 del Aeropuerto Interna-
cional de la Ciudad de México, re-
cibía como pago por cada carga-
mento el equivalente en dólares a 
600 mil pesos. 

El “galley” es el espacio en 
donde se almacenan los alimen-
tos en los aviones de pasajeros, y 
ahí mismo se guardan los carri-
tos con los que la tripulación dis-
tribuye comida y bebidas por el 
pasillo de la aeronave.

“Sabemos que hacían viajes 
tanto como tripulantes en activo 
como viajando de turistas. Las au-
toridades están analizando las lis-
tas de pasajeros y están revisando 
los vuelos que hicieron a España 
porque, al parecer, podría haber 
una persona responsable de asig-
nar vuelos que estaría en compli-
cidad para favorecerles esa ruta, y 
que, al parecer, es familiar de uno 
de ellos”, indicó una fuente que 
está al tanto de las indagatorias.

Detalló que, en su modus 
operandi, elementos de la Policía 
Federal introducían la droga por 
un acceso externo de la terminal 
para evitar las revisiones en los fil-
tros de seguridad; después la en-
tregaban a pilotos y/o sobrecargos 
en baños o zonas poco visibles pa-
ra las cámaras de seguridad.

REFORMA / Staff

La Comisión Federal de Teleco-
municaciones estudia licitar dos 
cadenas nacionales de televisión 
abierta en formato digital.

Rafael del Villar, comisionado 
del organismo, en entrevista con 
REFORMA, adelantó que será en 
el segundo semestre del año.

“En agosto, la Cofetel dará a 
conocer la licitación para que dos 
nuevas televisoras entren al mer-
cado”, afirmó.

Explicó que se está trabajan-
do en un documento para el otor-

gamiento de concesiones comer-
ciales en radio y televisión.

Mony de Swaan, presiden-
te de la Cofetel, describió en Twi- 
tter el análisis y estudio de la con-
cesión de las frecuencias.

Y en entrevista radiofónica, 
señaló que en tres meses podrían 
estarse haciendo las consultas pú-
blicas para esta licitación.

Los estudios preliminares in-
dican que en una de ellas se po-
dría abarcar el 90 por ciento del 
territorio nacional, y en la otra, 
poco más del 80.

negocios�2

Manuel Durán

Este lunes comienza la construc-
ción del segundo piso de cuota 
en Periférico Norte en el tramo 
que comprende del antiguo To-
reo de Cuatro Caminos a Cons-
cripto, anunció ayer el Jefe de Go-
bierno del Distrito Federal, Mar-
celo Ebrard.

Al poner en marcha las obras 
de ampliación de la carretera fe-
deral México-Toluca, el Manda-

tario capitalino explicó que, para 
el mes de febrero, iniciará el otro 
bloque de sistemas de vías eleva-
das, pero en el tramo que corre de 
San Jerónimo a Muyuguarda.

De acuerdo con el programa 
gubernamental, se espera que a 
finales de 2012 quede conecta-
do el Viaducto Elevado del Es-
tado de México con los segun-
dos pisos del Periférico Ponien-
te, que se construyeron durante 
el sexenio de Andrés Manuel Ló-
pez Obrador.

Ebrard aseguró que para las 
obras no habrá cierres en la circu-
lación durante el día, pues serán 
de las 23:00 a las 5:00 horas.

“Eso significa que en la no-
che vamos a tener que cerrar tra-
mos del Periférico y usar latera-
les”, precisó.

El Secretario de Obras, Fer-
nando Aboitiz, destacó que el pri-
mer tramo que se abrirá a la cir-
culación será del Toreo a Ejér-
cito Nacional, en noviembre de 
este año.

La PGR aseguró que Néstor 
Moreno Díaz, ex director de 
Operaciones de la Comisión 
Federal de Electricidad, acu-
sado en Estados Unidos de re-
cibir sobornos millonarios pa-
ra favorecer a una empresa de 
ese país en el otorgamiento de 
contratos, será citado próxi-
mamente. 

Fuentes consultadas ex-
plicaron que el retraso para 
convocarlo –ya que el caso se 
conoció hace algunos meses– 

es porque el Ministerio Públi-
co quería contar con los expe-
dientes judiciales de Estados 
Unidos, documentos que aho-
ra ya tiene en su poder. 

Dijeron que el ex funcio-
nario deberá declarar ante el 
MP adscrito a la Unidad Espe-
cializada en Investigación de 
Delitos Cometidos por Servi-
dores Públicos y contra la Ad-
ministración de Justicia.

Rolando Herrera

Citará el MP a Néstor Moreno
Uno PARA Todos, PeRo... Marcelo Ebrard y Manuel 
Camacho (der.) atestiguan el saludo entre Encinas y Jesús Ortega.

Lorenzo Meyer, Granados Chapa�(11) • José Woldenberg, Sergio Sarmiento, 
Jorge G. Castañeda�(12) • Loaeza, Carlos Elizondo�(13) • Capitanes�(neg.�3)
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Vive Venezuela 
efervescencia
Asume la Oposición  
a Chávez sus escaños 
parlamentarios y 
promete conquistar  
el poder. PáginA 19

Diseccionando  
el Clausura 2011
Revisa la radiografía que 
te preparamos de los 18 
equipos que disputarán el 
próximo torneo de futbol.
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Defienden indígenas elección 
 
(6 enero 2011).- Juchitán. Unos 200 habitantes de San Miguel Chimalapa, armados con machetes, bloquearon 
ayer el kilómetro 239 de la carretera federal 185 para demandar al Gobierno de Oaxaca que reconozca como su 
Alcalde a José Medel Jiménez Cruz, designado en una elección de usos y costumbres invalidada por el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
 
 
 

Descarta Encinas aliarse con el PAN 
 
Reitera que sólo será candidato de la izquierda. Pide a PRD, PT y Convergencia unidad en elección 
de Edomex; quiere Ortega consulta 
 
Érika Hernández y Enrique I. Gómez 
 
(6 enero 2011).- Luego de advertir que sólo será candidato de la izquierda, Alejandro Encinas dijo ayer que 
trabajará para evitar una coalición entre el PRD y el PAN para disputar la Gubernatura del Estado de México, el 
próximo 3 de julio. 
 
"Tengo mi posición muy clara: no comparto las alianzas con el PAN. Quiero ir como candidato de las izquierdas. 
Solamente seré candidato de mi partido, en coalición con el PT y Convergencia. No iré por otro partido", enfatizó. 
 
Insistió en que, al margen de las negociaciones que las dirigencias nacional y estatal de su partido mantengan con 
el blanquiazul, lo importante es que el PRD, PT y Convergencia definan a su candidato. 
 
"No veo las bases para ir a una coalición con el PAN y mi condición es ir con un proyecto de las izquierdas, todos 
unidos", expuso el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados. 
 
Aunque consideró que él facilita los consensos para ser el abanderado, dijo que se someterá el procedimiento que 
establezca la dirigencia estatal para competir. 
 
"Cuando las izquierdas vamos unidas, ganamos. Ganamos la elección presidencial de 2006. Ya le ganamos a 
Enrique Peña Nieto ese año al gobernar 52 por ciento del estado. La condición fundamental para ganar es una 
alianza de las izquierdas. 
 
"Espero que el PRD, el PT y Convergencia podamos construir un frente que no solamente nos permita volver a 
ganar el Estado de México en 2011, sino ganar la elección presidencial del 2012", expresó ante dirigentes y 
legisladores de los tres partidos. 
 
otra encuesta El presidente nacional del PRD, Jesús Ortega, advirtió a Encinas se tendrá que someter al 
procedimiento interno que apruebe el Consejo Nacional de su partido y a una posible encuesta, que se realizaría en 
febrero, en la que se pregunte a los mexiquenses si quieren una alianza y quién podría ser el candidato. 
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"Hay diferencias respecto a una alianza con el PAN y hay dos maneras de resolverlo: una, la resolución de Consejo, 
otra, una consulta a la ciudadanía, y yo voy a proponer que hagamos una consulta", planteó Ortega. 
 
Encinas dijo estar dispuesto a someterse a un plebiscito, pero precisó que si los mexiquenses determinan que sí 
quieren alianza, el escenario cambiaría. 
 
En tanto, el líder del PRD mexiquense, Luis Sánchez, advirtió que sin una alianza con el PAN será difícil derrotar 
al PRI, aunque el candidato sea Encinas. 
 
"Si vamos nada más como izquierda -como lo hemos hecho en otros momentos-, no vamos a lograr ninguna 
reacción de la sociedad. Vamos a tener nuestros votos, sí, pero no buscamos un porcentaje de votación que nos 
permita sobrevivir, sino derrotar al PRI", expresó. 
 
Sánchez aclaró que el ex Jefe de Gobierno debe aceptar la posibilidad de la alianza con el PAN. 
 
"Primero necesitamos saber que Alejandro acepte ser candidato de una coalición, incluido el PAN. No hemos 
descartado ir en coalición con el PAN", indicó. 
 
Así lo dijo 
  
"Lo he dicho con toda claridad desde un principio: no voy con el PAN". 
 
Alejandro Encinas 
Coordinador de los diputados del PRD 
  
 "¿Como candidato del PAN? No. Yo, la verdad, no". 
 
José González Morfín 
Coordinador de los senadores panistas 
   
"En tanto no modifique sus declaraciones sobre la alianza, difícilmente va a ser transitable". 
 
Gustavo Parra 
Diputado mexiquense del PAN 
  
"(Encinas) tiene años en el DF y no tenía ánimo de competir. Los elementos de juicio me remiten a su gestión 
como Jefe de Gobierno, y no son positivas". 
 
Obdulio Ávila 
Dirigente del PAN capitalino 
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... y panistas lo consideran inviable 
 
Carole Simonnet y Claudia Guerrero 
 
(6 enero 2011).- Legisladores y dirigentes del PAN afirmaron ayer que no es viable que su partido apoye al 
perredista Alejandro Encinas como candidato al Gobierno mexiquense. 
 
El coordinador del blanquiazul en el Senado, José González Morfín, adelantó que no estaría dispuesto a rspaldar al 
ex Jefe de Gobierno. 
 
"¿Como candidato del PAN? No. Yo, la verdad, no. Pero no me corresponde a mí. El asunto está en manos de los 
panistas del Estado de México", dijo. 
 
González Morfín sostuvo que su partido cuenta con muy buenos cuadros para contender en la elección 
mexiquense, aunque no descartó la posibilidad de un candidato externo. "Nunca hemos estado cerrados a esas 
posiciones", señaló. 
 
El diputado mexiquense Gustavo Parra señaló que el rechazo de Encinas a la alianza dificulta el acuerdo. 
 
"Si él manifiesta otra postura y se abre a esta posibilidad, lo veremos como una opción atendible. 
 
"Estas expresiones que ha tenido respecto a la alianza no ha sido lo mejor ni facilita este tema, pero vamos a ver 
qué otros aspirantes surgen por parte del PRD", expuso Parra. 
 
En tanto, el presidente del PAN capitalino, Obdulio Ávila, cuestionó la candidatura de Encinas. 
 
"(Encinas) tiene años en el Distrito Federal y no tenía ánimo público de competir. Será una decisión que tome el 
panismo mexiquense. Si es con él o no, los elementos de juicio me remiten a su gestión como Jefe de Gobierno del 
DF, y no son positivas", afirmó Ávila. 
 
Otro integrante del CEN panista expresó su molestia por el destape de Encinas. "El PRD enseñó una carta que 
mata el juego del PAN", reprochó. 
 
Ante este escenario, admitieron que su partido tendrá que postular a su propio candidato. 
 
Entre las opciones destacan el senador Ulises Ramírez, los ex Alcaldes José Luis Durán, de Naucalpan, y Carlos 
Madrazo, de Atizapán. 
 
También se menciona a la coordinadora de los diputados federales, Josefina Vázquez Mota, y al secretario 
particular del Presidente Felipe Calderón, Luis Felipe Bravo Mena. 
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Exigen a Egidio Torre gobernar sin colores 
 
Benito López 
 
(6 enero 2011).- Corresponsal 
  
CIUDAD VICTORIA.- El presidente estatal del PAN, Francisco Javier Garza de Coss, pidió ayer al Gobernador 
Egidio Torre Cantú gobernar sin distingo político para beneficio de la población tamaulipeca. 
 
"Hay tiempos donde se usa la camisa del partido para ganar elecciones, pero hay tiempo donde se gobierna para 
todos y es parte de lo que pedimos a nuestros Alcaldes y Diputados", demandó ayer Garza de Coss. 
 
"Necesitamos que (el Gobernador) se ponga a trabajar de la mano del Presidente de la República, los Alcaldes de la 
mano del Gobernador, es lo que se requiere para poder avanzar, sin distingos de colores". 
 
Garza de Coss, en rueda de prensa, recalcó en la necesidad de que los tres niveles de Gobierno trabajen de forma 
coordinada y propuso al Gobierno la vía del diálogo. 
  
PIDE TRANSPARENCIA 
  
Ante la negativa de Torre Cantú de dar a conocer su declaración patrimonial por su seguridad y la de su familia, 
Garza de Coss exigió al Mandatario cumplir con el ejercicio de transparencia. 
 
"Todo mundo debemos estar sujetos a investigación, sujetos a revisión, qué tenemos o cómo llegamos, que es lo 
más importante, eso es la transparencia", dijo. 
 
 

Emplazan a panistas a probar acusaciones 
 
Claudia Guerrero 
 
(6 enero 2011).- La cúpula del PRI retó ayer al PAN a demostrar cuáles son las reformas del Presidente Felipe 
Calderón que han sido obstruidas en el Congreso. 
 
Jesús Murillo Karam, secretario general del tricolor, retó a Gustavo Madero, dirigente panista, a comprobar las 
acusaciones lanzadas el pasado martes en contra de su partido. 
 
"Madero es mandadero, sólo le dicen qué decir. El PRI no sólo no obstruye las reformas, sino que las promueve; 
obviamente las que consideramos adecuadas para el País. 
 
"Madero no sabe ni de qué está hablando, no podemos obstruir lo que no existe, no han llevado al Congreso ni una 
reforma integral. 
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"Yo reto abierta y públicamente a Madero a que me diga los detalles de la reforma que el PRI ha obstruido, pero le 
recuerdo que para muchas reformas primero tiene que convencer a los diputados y senadores del PAN, que ni 
siquiera están de acuerdo", señaló. 
 
En tanto, durante la toma de protesta de la nueva dirigencia de la Confederación Nacional Campesina, la 
presidenta del PRI, Beatriz Paredes, descalificó a quienes sólo buscan, dijo, el poder por ambición. 
 
"Si algo le da sentido a la tarea política es que el quehacer político, la responsabilidad pública, no sea sólo un tema 
de ambición personal. El poder, si no es para servir, no sirve", apuntó. 
 
La Gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega, y Joel Ayala, ex diputado federal, coincidieron en que, con la próxima 
dirigencia, el tricolor debe ser más crítico hacia la administración panista. 
 
"Lo que necesita el PRI es una dirigencia más crítica, que refleje la posición de la militancia", expresó Ortega. 
 
"Va a haber un cambio, y (el PRI) tendrá una postura tan fuerte como lo es representar las necesidades y los 
problemas que la gente exige", señaló Ayala. 
 
 
 
 
 
 

Ratifican denuncia a panistas 
 
Alberto Acosta 
 
(6 enero 2011).- La dirigencia del PRD capitalino ratificó ayer la denuncia que presentó en diciembre contra los 
Delegados del PAN, Mario Palacios, en Benito Juárez, y Carlos Orvañanos, en Cuajimalpa, por el uso de vehículos 
oficiales para un mitin de su partido. 
 
Manuel Oropeza, líder del PRD, explicó que la denuncia fue presentada primero ante la Procuraduría de Justicia 
del DF, y posteriormente la atrajo la Contraloría para también darle seguimiento por la vía administrativa, pues se 
trata de una presunta irregularidad en la que incurrieron funcionarios públicos. 
 
Junto con el abogado del partido, Oropeza acudió a la Contraloría General del DF, luego que fue citado para 
comparecer y ratificar los hechos ocurridos el 1 de diciembre, durante un mitin del entonces candidato a la 
dirigencia nacional del PAN, Roberto Gil. 
 
"El 8 de diciembre presentamos la denuncia en la PGJDF y hoy (ayer) venimos a ratificarla en la Contraloría, 
puesto que inició de oficio la investigación a partir de la denuncia que se hizo pública en la Procuraduría.. 
 
"Los hechos serán investigados y de ser comprobados serán sancionados por la vía penal y administrativa, y serán 
las dos instancias las que deslinden responsabilidades para determinar cuáles serán las sanciones", dijo. 
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Da FCH a niños mensaje antinarco 
 
Dice Mandatario que la razón de su lucha es evitar que la drogas lleguen a los menores 
 
Ariadna García 
 
(6 enero 2011).- Ante cerca de 900 niños y niñas de al menos 25 casas hogar e instituciones de asistencia, el 
Presidente Felipe Calderón aseguró que su lucha contra el crimen organizado y el narcotráfico continuará, para 
evitar que los menores sean víctimas de estos delitos. 
 
En un discurso que dirigió a los menores y educadoras que asistieron a la Residencia Oficial de Los Pinos para 
partir la Rosca de Reyes, el jefe del Ejecutivo expuso que en ningún momento ha dado marcha atrás en la lucha 
contra la delincuencia organizada y lo combate desde distintos frentes. 
 
De acuerdo con el senador Guillermo Tamborrel, presidente de la Comisión de Grupos Vulnerables del Senado y 
uno de los asistentes al convivio, el Presidente Calderón dijo que el combate al narcotráfico es por el beneficio de 
los menores, para evitar que las drogas lleguen a éstos. 
 
Al salir del convivio, Tamborrel presumió que fue él quien abrió los discursos y habló a los niños sobre el combate 
que lleva a cabo el Gobierno Federal para acabar con el narcotráfico y todo en beneficio de la niñez, declaración 
que -señaló- fue secundada por el Presidente Calderón. 
 
El Mandatario, externó el senador panista, también les comentó a los niños que se durante su sexenio se han 
creado hospitales públicos y universidades para su beneficio. 
 
Por la tarde, la Presidencia emitió un comunicado en el que dio a conocer que el Mandatario expresó que los niños 
y niñas de México son la razón por la cual su Gobierno está trabajando, para que puedan disfrutar un País seguro, 
donde prevalezca la gente que hace el bien por encima de la que hace el mal. 
 
"Asimismo, señaló que se trabaja por el medio ambiente para que los niños tengan un México limpio, con bosques, 
selvas, tierras, ríos y arroyos para que puedan disfrutar la vida", agregó el comunicado. 
 
Al encuentro asistieron la esposa del Presidente, Margarita Zavala, la directora general del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Cecilia Landerreche, y la presidenta de la Comisión de Grupos Vulnerables 
en la Cámara de Diputados, Yolanda de la Torre. 
 
En una entrevista que ofreció en radio, Calderón comentó que su petición a los Reyes Magos es mayor felicidad. 
 
"Yo explicaba a los niños que más que pedir juguetes había que pedir a los Reyes que nos hagan más felices", 
detalló. 
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PLAZA PÚBLICA / Impune destructor de Tamaulipas 
 
Eugenio Hernández Flores llevó a su estado al desastre, no sólo en cuanto a violencia sino por 
endeudamiento y corrupción. Y sin embargo retornó tranquilo a los negocios a través de los 
cuales entró en la política 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(6 enero 2011).- Si alguna vez lo fue, Eugenio Hernández Flores dejó de ser el 1o. de enero gobernador de 
Tamaulipas. A su paso por el Poder Ejecutivo, esa entidad decayó en el mejor de los casos o de plano fue destruida, 
rotas las pautas de convivencia que habían prevalecido. Cabeza de un típico ejemplo de gobierno fallido, perturba 
saber que Hernández Flores retorna a la vida privada, a los negocios, sin que poder alguno, político o jurídico, esté 
en aptitud de llamarlo a cuentas. Su abrumadora incapacidad quedará impune. 
 
El primer día de este año Hernández Flores entregó el gobierno a Egidio Torre Cantú, que reemplazó en la 
candidatura priista a su hermano Rodolfo, asesinado hace más de medio año, el 28 de junio de 2009, cuando 
faltaban sólo cinco días para la jornada electoral. Un semestre después, el gobierno local no pudo entregar a la 
sociedad tamaulipeca noticia alguna sobre los móviles y los autores del homicidio. Sólo esa terrible negligencia, o 
complicidad, o espanto frente a las causas del asesinato bastarían para descalificar al gobierno que concluyó sus 
funciones al comenzar este mes. 
 
Hernández Flores se escondió tras la mampara que le ofrece la violencia generalizada en su entidad, como si 
atenderla y combatirla no le incumbiera, y ello correspondiera únicamente al gobierno federal. Pero concernía a su 
competencia la lucha contra la delincuencia común, la que independientemente de sus motivos priva brutalmente 
de la vida a personas sin nombre. Y con su insuficiencia y, más todavía, impasibilidad en esta materia contribuyó a 
la fractura de la vida social tamaulipeca. En el norte, en el centro y en el sur, en la costa, en la frontera chica, por 
doquiera se cometieron atrocidades, vinculadas las más de las veces al narcotráfico, que se convirtió en el 
verdadero poder político en la entidad. Poblaciones enteras, como la paradigmática Ciudad Mier, fueron 
abandonadas por sus pobladores, presas del terror. Pero las balaceras y la inseguridad que produjeron ese 
resultado fueron acontecimiento cotidiano en las grandes ciudades, especialmente Nuevo Laredo, Reynosa, 
Matamoros. De los penales de esas ciudades huyeron cientos de presos. En San Fernando fueron hallados los 
cadáveres de 72 migrantes, en agosto pasado; pero en febrero anterior un convoy de más de 100 vehículos ocupó 
Valle Hermoso. "El pueblo estuvo ocupado durante tres días de enfrentamientos a toda hora. Nomás chillaban los 
coches por las corretizas que pegaban. Nadie nos auxilió, ni el Ejército vino por más que lo llamaron. Hubo como 
60 muertos. La historia se repitió el 6 de junio. Se fueron derecho a la preventiva y otros a la ministerial. Fue una 
matazón. Se llevaron a varios policías" (Proceso, 27 de junio). 
 
Si bien la nota más evidente de la ingobernabilidad tamaulipeca consistió en la precariedad de la vida, que podía 
acabar a balazos en cualquier momento y todo lugar (como ocurrió a los pequeños Brayan y Martín Almanza, por 
ejemplo), no es el único motivo para reprobar al pésimo gobierno de Hernández Flores. Dondequiera que se 
vuelva la cara se hallan señales del deterioro sufrido por Tamaulipas. El nivel educativo se abatió, hasta dejar al 
sistema de enseñanza básica de la localidad en la peor situación y a la niñez tamaulipeca en los últimos lugares de 
la lista de eficiencia educativa. 
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La gestión administrativa no caminó mejor, sino al contrario. Como ocurre en casi todo el resto del país (sin que 
ello suponga justificación alguna), la deuda pública creció en términos abrumadores. Se hipotecó hasta por 7 mil 
millones de pesos el impuesto sobre nómina. En total, el gobierno de Torre Cantú recibió de Hernández Flores un 
pasivo por 9 mil millones y medio de pesos. 
 
No es cuantificable con esa exactitud la corrupción, pero la que ha envenenado a Tamaulipas desde tiempo atrás se 
acrecentó bajo el gobierno de un contratista enriquecido, que debe su ingreso a la política al financiamiento de que 
proveyó a su antecesor Tomás Yarrington, que compensó el favor con la alcaldía de Ciudad Victoria y haciéndolo 
vivir un breve lapso en el Congreso federal. Esas fueron las dos responsabilidades políticas que prepararon a 
Hernández Flores para gobernar a su estado natal. Ingeniero civil, hasta entonces se había dedicado al negocio de 
la construcción, aceitado por nexos con los políticos del gobierno local. 
 
Carente de toda idea apta para el manejo de la cosa pública, Hernández Flores fue parte de la camada de 
candidatos priistas que basaron su proyección pública en el estereotipo encarnado por Enrique Peña Nieto, al que 
Hernández Flores se asemeja no sólo en el acicalamiento físico sino también en su ausencia de convicciones y el 
ejercicio del pragmatismo más crudo. 
 
Probó esa doble circunstancia cuando traicionó a su partido y a su candidato Roberto Madrazo en julio de 2006. 
Instado por la profesora Elba Esther Gordillo, puso sus posibilidades de control electoral al servicio del candidato 
Felipe Calderón, convertido de esa manera en triunfador en ese estado, lo que le fue puntualmente agradecido, al 
día siguiente de la jornada, por el secretario de Comunicaciones, Pedro Cerisola. No era para menos: la votación 
panista creció hasta medio millón de votos (más de 100 mil votos por encima de los obtenidos en la más reciente 
elección local), y la del PRI se abatió a la mitad: el propio Hernández Flores obtuvo más de 600 mil votos, 
mientras que medio año más tarde Madrazo apenas alcanzó 313 mil. 
  
Cajón de sastre 
  
Con una reunión amplia de dirigentes del PRD, Convergencia y PT, tanto nacionales como mexiquenses, avanzó 
ayer la precandidatura de Alejandro Encinas al gobierno del Edomex, sostenido por esos tres partidos, y aun por el 
PAN. Aunque no se reproduzca en este caso la situación oaxaqueña, Andrés Manuel López Obrador podría hallar 
un camino para no estorbar esa alianza con Encinas como candidato si su sucesor en el gobierno capitalino 
suscribe un compromiso que asegure que gobernaría conforme a los principios con que ha actuado su vida entera, 
sin atarse a los que surjan de la coalición. Por lo que hace a su situación legal, debe recordarse que ya fue 
candidato a gobernador, para lo cual satisfizo el requisito de residencia para ser mexiquense y candidato, que no 
tiene que ser inmediatamente anterior al día de la elección. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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José Woldenberg / Construyendo una fortaleza 
 
José Woldenberg 
 
(6 enero 2011).- Como si los partidos políticos gozaran de un gran aprecio público, como si no estuvieran 
obligados a fomentar la participación ciudadana, como si aquellas corrientes asociadas que no se identifican con 
ninguna de las organizaciones existentes y desean participar en elecciones merecieran enfrentar una carrera de 
obstáculos, la Asamblea Legislativa del Distrito Federal decidió complicar el registro de partidos políticos locales. 
Los legisladores no se asumieron como los responsables de pavimentar el terreno para incrementar la 
participación y eventualmente las ofertas políticas, sino que se pensaron como los celosos guardianes de una 
fortaleza a la que hay que defender de los intrusos. 
 
El 20 de diciembre se publicó en la Gaceta Oficial el nuevo Código de Instituciones y Procedimientos Electorales 
del Distrito Federal. Según el artículo 214, para lograr el reconocimiento de un partido político local ahora se 
requerirá de "un número de afiliados no menor al 2 por ciento de la lista nominal en cada una de las 16 
demarcaciones territoriales del Distrito Federal". Antes, sólo se necesitaba del 0.5 por ciento. Además, no 
cualquiera podrá formar un partido local, sólo las agrupaciones políticas locales tendrán ese derecho (artículo 
210). Por si fuera poco, la agrupación tendrá que realizar asambleas en todas las delegaciones con una asistencia 
mínima de mil ciudadanos (214). Es decir, las barreras de entrada ahora son más altas. 
 
Y no sólo eso, sino que comparado con los requisitos que el Cofipe impone para el registro de los partidos políticos 
nacionales, el Distrito Federal aparece como mucho más restrictivo. Veamos: un partido político nacional requiere 
demostrar que tiene el 0.26 por ciento de afiliados con relación al padrón, mientras que en el DF se reclama el 2 
por ciento del listado nominal. (Las diferencias entre el padrón y las listas, ya se sabe, están dadas por aquellas 
personas que no recogen su credencial y suelen ser mínimas). El 0.26 por ciento es nacional, mientras que en la 
capital se requiere de por lo menos el 2 por ciento en todas y cada una de las delegaciones. A nivel federal ya se 
erradicó la condición de que sólo las agrupaciones políticas nacionales podrían convertirse en partidos, pero en la 
capital se mantiene esa restricción. Y mientras que para lograr el reconocimiento de los partidos nacionales se 
reclama la celebración de asambleas en 20 estados o 200 distritos (el 62.5 o 66.7 por ciento del total respectivo), 
en el DF el requisito es del 100 por ciento de las delegaciones. 
 
Estamos ante una tendencia en la cual los de "adentro" le hacen cada vez más difícil la entrada a los de "afuera". Y 
digo que es una tendencia porque en el terreno federal se han dado pasos en el mismo sentido. Como si el aliento 
de apertura que privó desde fines de los años setenta se hubiese agotado al llegar al nuevo siglo. En el año 2003, 
los legisladores federales decidieron multiplicar por 2 el número de afiliados necesarios para lograr el registro de 
un partido político nacional (del 0.13 por ciento al 0.26) y también duplicaron el número de asambleas 
indispensables para alcanzar el mismo fin (de 10 estatales a 20 y de 100 distritales a 200). Por si fuera poco, 
establecieron en el año 2007 que la puerta para los registros sólo se abriría cada seis años, cuando desde 1977 se 
abría antes de cada elección federal (es decir, cada tres años). Esta última reforma hace que por primera vez en 
más de 30 años, para los comicios del 2012 no existan posibilidades legales de registrar a un nuevo partido. La 
metafórica puerta se empezará a abrir hasta 2013. Es decir, poco a poco, sin mucho ruido, se complica y 
obstaculiza el acceso de eventuales nuevos partidos. 
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Creo que hay que hacerse cargo del malestar que existe con la política y los políticos y volver a diseñar condiciones 
para que aquellas corrientes político-ideológicas que no se sientan identificadas con ninguno de los partidos 
existentes puedan participar. Lo otro, encerrarse los de adentro y bloquear a los de afuera, no parece presagiar 
nada bueno. 
 
Coda: los asambleístas también perdieron la oportunidad de reformar el Estatuto de Gobierno para desterrar la 
inadmisible y mal llamada cláusula de gobernabilidad en la integración de la Asamblea Legislativa del DF. En el 
artículo 293 del recién nacido CofipeDF se puede leer: "Al partido político que obtenga por sí mismo el mayor 
número de constancias de mayoría y por lo menos el 30% de la votación en el Distrito Federal, le será asignado el 
número de diputados de representación proporcional suficiente para alcanzar la mayoría absoluta de la Asamblea, 
de conformidad con el inciso b) del párrafo sexto del artículo 37 del Estatuto". En buen español eso quiere decir 
que por arte de magia (perdón, de la legislación) el 30 por ciento de votos se transforma en el 50 por ciento más 
uno de los escaños. El sueño del gobernador Peña Nieto para el país, es hoy una realidad en el DF. 
 
 
 
 

JAQUE MATE / Regalos de Reyes 
 
Sergio Sarmiento 
 
(6 enero 2011).- "Vamos a portarnos mal y ahorrarle el viaje a los Reyes". 
 
Adaptado de Gary Allan 
   
Todos los políticos mexicanos mandaron ayer su cartita a los Reyes. Lo hicieron con unos globitos desde la 
Alameda Central y hoy se levantaron esperanzados para ver qué había al lado del nacimiento. 
 
El presidente Calderón encontró una ametralladora de juguete. Enrique Peña Nieto una dotación de gel para el 
cabello y una colección de DVD con la telenovela Destilando amor, pero no la invitación que esperaba para una 
fiesta en Palacio Legislativo el 1o. de diciembre de 2012. 
 
Marcelo Ebrard encontró unos puentes y camiones de construcción de juguete, pero no los Pinos que había 
pedido. En cambio su carnal Andrés Manuel López Obrador sí recibió lo que quería: todos los tiempos en medios 
del Partido del Trabajo, para seguir siendo el único aspirante a la Presidencia que puede hacer propaganda en 
radio y televisión. 
 
Humberto Moreira estaba tan deseoso de recibir su regalo, la presidencia nacional del PRI, que dejó abandonado 
en Saltillo el regalo que los Reyes le trajeron en 2005: el gobierno de Coahuila. Pidió también una secretaria 
general que no le diera lata y se la trajeron. ¿Quién? Cristina Díaz. ¿Quién...? 
 
Citlali Ibáñez, o que diga Yeidckol Polevnsky, se debe haber portado muy mal porque los Reyes no le trajeron lo 
que quería: la candidatura de los partidos de izquierda al estado de México. En cambio a Alejandro Encinas, quien 
había dicho públicamente que no la quería y que declaró incluso que no cumplía los requisitos legales, le trajeron 
el regalito de Yeidckol. 
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Elba Esther se debe haber portado muy bien y estar en camino a la santidad porque pidió de regalo un partido 
político, ya que su sueldo de maestra no le alcanza para los gastos en San Diego, pero los Reyes, generosos, le 
trajeron dos. 
 
Juanito -¿se acuerda usted de Rafael Acosta Ángeles?- se quedó castigado en su puesto de ambulante en 
Ixtapalapa. Hace tiempo pidió de regalo una delegación, pero los Reyes delegaron la petición y hoy ya nadie la 
encuentra. Tampoco a Juanito, de quien dicen que calladito se ve más bonito... No falta quien diga que anda por a'i 
disfrutando de un premio de consolación. 
 
¿Y el secretario de Gobernación? ¿Cómo se llama...? ¿No sé qué Blake...? No sabemos realmente si los Reyes le 
trajeron lo que pidió. Nadie lo ha visto... a lo mejor está jugando con Juanito. 
 
Diego estuvo muy regalado este año. Todos sus amigos lo festejaron por su regreso. A lo que no le hizo caso fue a la 
Schick Quattro que le dejaron los Reyes de regalo. 
 
Al cardenal Juan Sandoval Íñiguez le trajeron su tiro al blanco con imágenes de Marcelo... y unos condones de 
colores que él pensó eran globitos pa' llenar de agua. Al gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez, le 
regalaron una efigie del ex rector de la U de G, Raúl Padilla, y tres cajas de tequila quesque pa'l coraje. 
 
El senador Santiago Creel recibió una cámara de televisión, de esas a las que no se les pueden borrar las imágenes. 
Mientras que el presidente del IFE, Leonardo Valdés, tuvo que conformarse con un sobrecito de 13 mil millones de 
pesos. 
 
Bernardo de la Garza quería una pista de carreras, pero los Reyes sólo le dejaron una bañadera de plástico. No 
importa, dijo, y ya la puso en medio del Paseo de la Reforma. 
 
¿Y qué recibió el calumnista Sergio Sarmiento? Me temo que nada. Los Reyes decidieron que se había portado 
demasiado mal. Pero no importa. El mal comportamiento es, a veces, su propio premio. 
 
Primer lugar 
  
Ciudad Juárez ha logrado ya ocupar el primer lugar en el mundo. El Diario de Juárez, que ha dado un seguimiento 
detallado a las cifras oficiales de la Fiscalía General del Estado de Chihuahua, señala que con el récord de 3 mil 111 
homicidios dolosos de 2010 y una población de un millón 300 mil habitantes del censo de 2010, Ciudad Juárez 
alcanzó en el 2010 la tasa de 239 homicidios por cada 100 mil habitantes. Esto la colocaría por arriba de Caracas. 
 
www.sergiosarmiento.com 
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Carlos Elizondo Mayer-Serra / Ya no pago tenencia 
 
Carlos Elizondo Mayer-Serra 
 
(6 enero 2011).- "Ya no pago tenencia", es la frase de campaña de Manuel Añorve, candidato del PRI y del 
PVEM a la gubernatura del estado de Guerrero. Más allá de que parece indicar que él, por sus pistolas, ya no paga 
tenencia, esta promesa de campaña es una muestra más de la lógica de nuestros procesos electorales. El candidato 
promete meras generalidades o recortes de impuestos y mayor gasto público. Nunca da detalles de cómo va a 
lograr compensar fiscalmente sus generosas ofertas. 
 
Las finanzas públicas estatales están en serios problemas por la creciente deuda y la dependencia en los ingresos 
federales. La tenencia es un impuesto federal, pero el ingreso se va íntegro a las entidades. A partir del 2012 será 
optativo para cada localidad tenerlo. La promesa de quitar la tenencia es popular, la inició Felipe Calderón en su 
campaña presidencial, pero es un impuesto progresivo, pagan más los que más tienen. Es de los pocos impuestos 
que cobran las entidades. 
 
Si es rentable prometer es porque a la ciudadanía no se le suelen presentar los costos de cada propuesta. Es muy 
difícil para el otro candidato ponerlos en el debate y nuestros medios de comunicación no ayudan. 
 
Un caso típico de esta simplificación es cómo se presentan en los medios de comunicación los aumentos en los 
precios de la gasolina y el diesel. Todos los medios impresos de la segunda semana de diciembre, cuando se dio el 
último aumento del 2010, dieron cuenta del problema que representaba el incremento para el ciudadano. 
Cualquier lector se quedó con la incómoda sensación, cada vez que carga de gasolina su auto, que tiene un 
gobierno que lo roba, como lo volverá a sentir este sábado, cuando vuelva a aumentar la gasolina. 
 
La conclusión es la correcta, pero a partir de información incompleta. Un español cuando carga gasolina pagará un 
aumento aún mayor. Probablemente no culpe al gobierno. No es por masoquista. Si leyó El País sabrá que el 
aumento es, al igual que en otros países, producto del incremento en los precios mundiales del petróleo y sus 
derivados, algo ausente en nuestras notas. Podrá estar en contra de la globalización que encarece la gasolina, pero 
no del gobierno. Si desea un precio menor de la gasolina, tendrá claro que esto implica bajar los impuestos a la 
gasolina lo cual obligaría a recortar el gasto público. 
 
El mexicano enojado con el gobierno que le sube la gasolina desconoce que lo están subsidiando. El incremento en 
los precios mundiales de crudo, y por tanto de gasolina, ha implicado al cierre de noviembre del 2010 un subsidio 
de 72 mil millones de pesos, el equivalente a la recaudación de alrededor de 2 puntos de IVA. En otras palabras, 
sin ese subsidio, la tasa de IVA podría ser de 14 por ciento. 
 
Dado el incremento en los mercados mundiales de crudo, mantener los precios nacionales fijos es absurdo, obliga 
a aumentos de golpe, como los de Evo Morales de hace unas semanas, de entre el 57 y el 83 por ciento. Luego se 
tuvo que retractar. 
 
Tenemos ciudadanos menores de edad. No saben el costo de sus juguetes. La culpa es en parte de los políticos que 
hacen campaña con base en promesas generosas con el dinero público y de un gobierno que no explica bien sus 
acciones. Sin embargo, el problema mayor es del interlocutor entre gobierno y ciudadano, los medios de 
comunicación. 
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Hay debates complicados, como hasta dónde mostrar cadáveres de ejecutados. A mí me parece incorrecto que un 
menor de edad vea mutilados si sus papás no esconden el periódico, aunque muchos dicen que importa más la 
irrestricta libertad de prensa. No creo sea debatible que nuestras noticias suelen ser incompletas, cuando no son 
de plano sesgadas. 
 
Es fácil desde los medios de comunicación criticar a nuestros políticos por no estar a la altura de las 
circunstancias. Tienen razón, en general no lo están. Pero en la mayoría de los casos tampoco lo están los propios 
medios. 
 
Muchos ciudadanos ya ni compran ni leen periódicos y evitan los noticieros en los medios electrónicos. Pero si lo 
hacen, van construyendo una explicación del mundo que no les ayuda a tener una posición realista sobre qué 
demandar y qué esperar de los candidatos a un puesto de elección popular y del propio gobierno. 
 
El costo de un debate amputado es una democracia donde la realidad no importa. Lo valioso es la promesa, el spot, 
la foto, la frivolidad. No importa el hecho de que toda decisión gubernamental implica un costo. El reto en una 
democracia es que el ciudadano decida cuál costo vale la pena pagar. 
 
elizondoms@yahoo.com.mx 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(6 enero 2011).- YA SE SUPO cómo se coció el arroz para la candidatura de Alejandro Encinas a la gubernatura 
del estado de México por el PRD, el PT y Convergencia... y quién fue el cocinero. 
 
QUIENES vieron cómo se armó el guiso cuentan que el que juntó los ingredientes para ponerlos a punto de turrón 
fue Marcelo Ebrard, quien se sentó con Encinas para condimentar el plato. 
 
Y QUE el jefe de Gobierno del DF fue el encargado de vencer la resistencia de "Los Chuchos", encabezados por el 
presidente nacional perredista Jesús Ortega, ofreciéndoles el control de la fracción en la Cámara de Diputados. 
 
LA OFERTA fue que, en cuanto Encinas deje San Lázaro para hacer campaña, en su lugar pueden quedarse Jesús 
Zambrano o Guadalupe Acosta, en lo que decide si se va o no a buscar la gubernatura de Nayarit. 
 
PESE A TODO, hay quienes ven en el movimiento toda la sazón de Andrés Manuel López Obrador, aunque no se 
metió a la cocina pero parece que fue quien escribió la receta. 
 
EL COAHUILENSE Humberto Moreira ya terminó de planchar y hasta de almidonar su llegada al PRI nacional. 
 
ESTA TARDE tendrá una reunión con todos los dirigentes estatales del tricolor y después los invitará a una cena. 
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MAÑANA se registra como candidato y nomás se esperará a la formalidad de que lo declaren aspirante único para 
comenzar los festejos el sábado. 
 
SERÁ interesante ver si celebra con su ya conocido bailecito del "chúntaro style" o si ahora que será político de 
vuelos nacionales deja la bailada para las fiestas... y se inclina por el vals. 
TODAVÍA NO CUMPLE una semana como gobernador de Sinaloa, y Mario López Valdez "Malova" ya pintó su 
raya con su antecesor, el priista Jesús Aguilar Padilla. 
 
DIJO públicamente que rompió relaciones con Aguilar y advirtió que en caso de encontrar irregularidades en la 
administración anterior, procederá por la vía legal. 
 
EN CONTRASTE, ahora se ve a López Valdez muy cercano a otro ex mandatario estatal, Juan S. Millán, quien fue 
su impulsor rumbo a la gubernatura. 
 
DE HECHO, Juan Ernesto Millán Pietsch, hijo del ex gobernador, es el nuevo secretario de Desarrollo Social del 
estado y ya salió a decir que los principales programas para beneficiar a los pobres del anterior gobierno no 
funcionaron. 
 
CÓMO estará el rompimiento que Malova ya dijo que con Aguilar Padilla ya no irá ni a jugar beisbol. 
 
¡OUT! 
 
QUIÉN SABE si será sin querer o queriéndolo, pero el procurador general de Justicia del DF, Miguel Ángel 
Mancera, ha estado jalando reflectores que otros políticos capitalinos envidiarían. 
 
YA SEA por el caso de supuesta violación cometida por el cantante Kalimba o por la detención como presunto 
secuestrador del líder de la Santa Muerte, David Romo, el titular de la PGJDF ha tenido mucha exposición en los 
medios. 
 
¿SERÁ cierto que lo están calando como aspirante del PRD al gobierno de la ciudad? Es pregunta que hace público 
su ministerio. 




